

MONTFAUCON D'ARGONNE (Meuse)

SAINT BALDERIC

1/50000° xxxi-12 - Verdun, N.O. de la carte

Siège du doyenné. Paroisse S. Laurent. 390 habitants. Village reconstruit après les destructions de la grande guerre au pied S.O. de la butte de Montfaucon, sur laquelle était le vieux village de Montfaucon, complètement détruit. A pour origine un monastère de Bénédictins fondé en 597 par S. Baldéric (Baudry) et transformé plus tard en collégiale. (Guide Bleu)

Michelin 56 pli 10 (sud du pli)

Lettre de l'abbé Paul Meyer, doyen, du 7 novembre 1965 (jointe)

R

PAROISSE DE  
MONTFAUCON D'ARGONNE  
(Meuse)  
C. C. P. Nancy 431.78

Abbé Paul MEYER  
Tél. 20  
CURÉ ANDRÉ LIÉNARD  
MONTFAUCON ~~QUÉBÉCOIS~~  
C. C. P. Nancy 487.69  
CC.P. NANCY 196-44  
TÉL. 1-20

Le 7 novembre 1965.

Madame,

Dès la réception de votre missive du 9 octobre j'ai essayé de m'informer sur l'existence d'un pèlerinage de St Baldéric au moyen âge, auprès des historiens les mieux informés. St Baldéric est le fondateur de Montfaucon en Argonne, mais il n'y a jamais eu de pèlerinage auprès de ses reliques qui sont toujours vénérées dans notre église.

Montfaucon est situé à 30 Km. de Verdun (N.O.) et à 10 Km. de Varennes en Argonne. Une tour a été élevée par les américains sur le sommet après la guerre de 1914 et devant les ruines de la basilique St Germain telle la Collégiale. La tour est surmontée

d'une statue de la Liberté. Elle permet de contempler toutes les étapes de bataille de la 1<sup>re</sup> guerre mondiale, et nous apprécierons l'ossuaire de Douaumont (30 Km.), le cimetière américain de Romagne (8 Km) site merveilleux et reposant.

J<sup>r</sup> Baldéric ou Baudry, venu de Reims, prêtre s'arrêta sur cette colline bordée, guidé par un faucon d'après la légende, d'où le nom de Montfaucon. Il fonda une collégiale qu'il dédia à J<sup>r</sup> Germain, obtint des reliques du saint par le roi Dagobert. Héritier moine d'Auxerre, parle des miracles réalisés par la présence de ces reliques, l'abbaye était célébré au 7<sup>e</sup> siècle. J<sup>r</sup> Baldéric mourut à Reims. Son corps fut enterré par des clercs venus de Montfaucon dans un dépotoir. Son corps à Epigonville (5 Km S.O. de Montfaucon), une de ses annexes qui a J<sup>r</sup> Baldéric pour patron. J<sup>r</sup> Baldéric construisit, après la création de la commune, une église paroissiale dédiée à J<sup>r</sup> Laurent. L'abbaye a suscité des rivalités entre l'évêché de Verdun et l'archevêché de Reims. D'ailleurs les chanoines de la Collégiale s'y sont prêts admirablement selon leurs intérêts.

Montfaucon a connu bien des vicissitudes, tant avec les normands,

PAROISSE DE  
MONTFAUCON D'ARGONNE

(Meuse)

C. G. P. Nancy 431-78

Tél. 20

\*

**ANDRÉ LIÉNARD**

CURÉ-DOYEN

C. C. P. Nancy 487-69

et les dangers qu'avec les allemands - Point d'observation de l'armée allemande en 1914, c'est de Montfaucon que fut dirigé le bombardement de Verdun. Il ne devait rien rester de Montfaucon le 11 Novembre 1918. Aujourd'hui Montfaucon est descendu de la colline et le village est entièrement neuf. Seuls restes sur l'ancien Montfaucon, la Tour, les ruines de la basilique St Germerien et une maison reconstruite et non habitée, et les blockhaus de guerre. Le cimetière a été maintenu à sa place. Les ruines de la basilique relèvent des beaux arts. Dans le nouveau Montfaucon, l'église paroissiale a été reconstruite dans le même style que l'abbaye, mais en plus petit. Seuls les vitraux rappellent les faits historiques de St Baldéric : aucune image, aucune statue, seul le reliquaire qui contient la tête du saint a été retrouvé après bien des démarches lors de l'armistice -

Donc pas de pèlerinage mais une dévotion très grande et très profonde en St Baldéric -

Cure-doyen de Montfaucon ~~depuis 1870~~ avec 5 années,  
j'espére arriver à faire construire une stèle de J<sup>e</sup> Balcérac  
sur le vieux Montfaucon, près des ruines de l'abbaye, pour  
maintenir la dévotion au fondateur du village.

Ce joind une carte de l'église paroissiale actuelle  
et de la bibliothèque Fr Germanin avant 1h.

Veuillez agréer, châlonne, mes respectueux hommages

Ch. Lourdet